#### МБУ «Охинская централизованная библиотечная система» Центральная библиотека Отдел обслуживания



# Календарь знаменательных и памятных дат по муниципальному образованию городской округ «Охинский» на 2024 год



Календарь содержит перечень знаменательных и памятных дат по муниципальному образованию городской округ «Охинский» на 2024 год, отражает основные факты истории, события политической, общественной, хозяйственной и культурной жизни района, а также юбилейные даты охинцев, оставивших след в истории города и Сахалинской области. Даты сопровождаются справками и ссылками на публикации, посвященные событию, и снабжены краткими списками литературы.

Календарь подготовлен совместно с архивным отелом МКУ «Эксплуатационно-техническое управление».

Издание адресовано библиотекарям, краеведам, преподавателям учебных заведений, работникам средств массовой информации и всем, кто интересуется историей родного края.

Составитель: Трушакова С.В., Ялалова Л.Г. Компьютерный набор: Трушакова С.В.

#### Шищенко Петр Карпович (1924-2014)

6 февраля

Заслуженный работник культуры РФ, член Союза художников России 100 лет со дня рождения

Петр Карпович Шищенко родился 6 февраля 1924 года в Амурской области, с 1934 года жил в Охе. Рисованием увлекался с детства. Его первая картина была выставлена на общегородском смотре в 1939 г. В апреле 1941 года окончил школу ФЗО (фабрично-заводского обучения) по специальности «верховой по бурению нефтяных скважин». В августе 1942 года призван в ряды Советской Армии. На фронт отправился из Охи. По окончании войны демобилизовался и вернулся в северную Оху. Работал в аэропорту, на предприятиях нефтяной промышленности в геологоразведке. В 1950 году принял участие в первой послевоенной выставке охинских художников.

В 1994 году окончил Художественный институт народного творчества во Владивостоке. С 1972 по 2013 годы Петр Карпович неоднократно представлял свои работы на выставках и смотрах, фестивалях художественного творчества в Москве, городах Сибири и Дальнего Востока, провёл более 30 персональных выставок. Творчество художника представлено в книге «Север России XXI век», изданной в 2001 году в Москве. Картины художника можно встретить не только в музеях Дальнего Востока, но и в других городах России, а также за рубежом — США, Корее, Японии, Канаде.

Автор ряда публицистических статей и книг воспоминаний: «Взгляд сквозь годы» (2003 г.), «Картины памяти моей...» (2004 г., 2010 г.).

Петр Карпович Шищенко – ветеран Великой Отечественной войны, имеет звания: «Заслуженный работник культуры Российской Федерации» (1992 г.), «Почетный гражданин города Оха» (1994 г.); член Союза художников Российской Федерации (2008 г.). Награждён орденом Отечественной войны II степени, медалями «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», «За победу над Японией», медалью Жукова, «Ветеран труда» и другими.

Умер 7 сентября 2014 года.

См.: Шищенко П. К. Автобиография // Картины памяти моей...— Южно-Сахалинск, 2004. — С. 34–35.; Ремизовский В. И. Охинцы 20-х — 60-х годов. — Хабаровск, 2001. — С. 131; Ремизовский В. И. Шищенко Петр Карпович // Нефть Сахалина в судьбах. — Хабаровск, 2002. — Ч. 2. — С. 89–95; Землю попашет, попишет... картины // Твои люди, Оха. — Южно-Сахалинск: ИП Тарасов А. В., 2008. — С. 96-98; Мы помним Вас, Петр Карпович // Сахалинский нефтяник. — 2014. — 11 сентября. — С. 16.

30 марта

#### Японская нефтяная концессия (1944)

80 лет со времени прекращения деятельности на Северном Сахалине

В январе 1925 года была подписана конвенция о взаимоотношениях между Россией и Японией. Согласно ей Япония должна была к 15 мая 1925 года вывести свои войска с Северного Сахалина, а советское правительство обязалось рассмотреть вопрос о предоставлении концессии на эксплуатацию минеральных и других ресурсов острова японскими поданными и фирмами. К назначенному сроку японские войска были выведены с Северного Сахалина, а 14 декабря 1925 года между СССР и Японией был подписан концессионный договор на разведку, разработку и эксплуатацию восьми нефтяных месторождений Северного Сахалина сроком на 45 лет.

В соответствии с «Протоколом относительно передачи японской нефтяной и угольной концессий на Северном Сахалине» от 30 марта 1944 года японская нефтяная концессия прекратила свое существование и все её предприятия, согласно договоренности, перешли к тресту «Сахалиннефть».

См.: Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть ІІ. 1941-1990 гг. – Хабаровск, 2003. – С. 19; Ремизовский В. И. Кита Карафуто Секию Кабусики Кайша / В. И. Ремизовский. – Хабаровск, 2000. – 76 с.; Начало начал // Нефть и люди Сахалина. Век сахалинской нефти. – Красноярск: ИПК «Платина», 2018. – С. 18-21.

31 марта

#### Спортивно-оздоровительный комплекс «Дельфин» (2009)

15 лет со времени открытия

Спортивно-оздоровительный комплекс «Дельфин» был построен за счет средств нефтяной компании «Роснефть» и муниципалитета. Основная деятельность комплекса — предоставление спортивных и оздоровительных услуг населению и образовательным учреждениям.

В настоящее время в спортивно-оздоровительном комплексе (муниципальное автономное учреждение «Спортивно-оздоровительный комплекс» «Дельфин») есть две чаши бассейна, тренажерный зал, кардиозал, три сауны, зал ритмической гимнастики, проводятся занятия для людей с ограниченными физическими возможностями по адаптивной физической культуре.

**См.:** Спортивно-оздоровительный комплекс «Дельфин» – Текст : электронный // Спортивно-оздоровительный комплекс «Дельфин» : [официальный сайт]. – URL: https://delfinokha.shl.sportsng.ru; Чуракова А. Открыт новый спорткомплекс // Сахалинский нефтяник. – 2009. – 4 апреля. – С. 1-2.

1 мая

### OAO «Сахалиноблгаз» (1979)

45 лет со времени создания

В связи с реорганизацией производства, на базе ГПУ «Эхабигаз» создан трест «Охамежрайгаз», ныне – открытое акционерное общество «Сахалиноблгаз».

См.: Историческая справка — Текст : электронный // ОАО «Сахалиноблгаз» : [официальный сайт]. — URL: https://sakhalinoblgaz.ru/company/; Историческая справка областного открытого акционерного общества «Сахалиноблгаз» о предыдущей и настоящей деятельности предприятия / Сахалиноблгаз. — 2018. — 12 марта.

1 августа

### Детский сад № 5 «Звездочка» г. Охи (1964)

60 лет со времени создания

Детский сад «Звездочка» принял первых воспитанников в сентябре 1964 года. Детский сад был задуман как ясли-сад и принимал ребятишек с трехмесячного возраста. Первым заведующим учреждения была Р. А. Яковенко.

Сегодня это муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 5 «Звездочка» г. Охи (МБДОУ детский сад № 5 «Звездочка» г. Охи).

См.: Историческая справка / Управление образования МО ГО «Охинский». — 2010; Основные сведения об образовательной организации. — Текст : электронный // МБДОУ детский сад № 5 «Звездочка» г. Охи : [официальный сайт]. — URL: https://doy5-okha.shl.prosadiki.ru/d/struktura\_1; Мерена К. «Звездочка», свети! // Сахалинский нефтяник. — 2014. — С. 4.

17 августа

#### Дом детства и юношества города Охи (1964)

60 лет со времени организации

Дом пионеров и школьников был организован по решению исполкома Охинского городского Совета народных депутатов и начал свою работу с 1 сентября 1964 года. Его первым директором была Л. М. Шивелева.

В 1990-х годах Дом пионеров и школьников был перепрофилирован в Центр детского и юношеского творчества, а в 2008 году получил новый статус – Дом детства и юношества г. Охи.

Сегодня здесь работает большой творческий коллектив педагоговединомышленников, который реализует более тридцати программ

дополнительного образования. Школьники изучают театральное, хореографическое, изобразительное искусство, основы робототехники, посещают «Школу БиоМедицины» и множество других студий.

См.: Историческая справка / Государственный архив Сахалинской области. – 2009. – № 148-т; Иванова Л. Здесь всем найдется дело по душе // Сахалинский нефтяник. – 2009. – 12 сентября. – С. 3; Дом окнами в детство // Сахалинский нефтяник. – 2014. – 20 ноября. – С. 4.

31 августа

# Средняя общеобразовательная школа № 5 г. Охи имени кавалера ордена Мужества Алексея Викторовича Беляева (1969)

55 лет со времени создания

Средняя школа № 5 открылась 1 сентября 1969 года. Первым директором школы стала Т. А. Клочкова.

В 2019 году средней общеобразовательной школе № 5 г. Охи было присвоено имя героя-охинца, старшего лейтенанта милиции Алексея Беляева, погибшего при ликвидации незаконных вооруженных формирований в Дагестане.

В настоящее время это муниципальное бюджетное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа № 5 г. Охи имени кавалера ордена Мужества Алексея Викторовича Беляева (МБОУ СОШ № 5 г. Охи им. А. В. Беляева).

См.: Историческая справка / Управление образования МО ГО «Охинский». – 2010; Основные сведения об образовательной организации. – Текст : электронный // МБОУ СОШ №5 г. Охи им. А. В. Беляева : [официальный сайт]. – URL: http://shkola5okha.ru/index.php/svedeniya-ob-uchrezhdenii/osnovnye-svedeniya; Носова В. Оглядываясь на пройденный путь... //Сахалинский нефтяник. – 1994. – 3 ноября. – С. 2.

Сентябрь

### Детская библиотека МБУ «Охинская ЦБС» (1949)

75 лет со времени открытия

В 1949 году в Охе открылась городская детская библиотека. На начало 1952 года она имела в своих фондах 3558 книг и насчитывала 1368 читателей.

В 1978 году детская библиотека вошла в Охинскую централизованную библиотечную систему. Сегодня детская библиотека — это площадка для неформального развития личности, чтения, образования, творчества, общения и досуга.

См.: Историческая справка / Государственный архив Сахалинской области. — 1996. — N 71-т; Терентьева И. Наследие избача // Сахалинский нефтяник. — 2014. — 23 декабря. — С. 3.

### Соболев Семен Никитович (1924)

1 сентября

Ветеран Великой Отечественной войны, член Союза художников России, член Интернационального Союза писателей, почетный гражданин Сахалинской области 100 лет со дня рождения

Семен Никитович Соболев родился в Алтайском крае, жил в заполярной Игарке. В 1943 году ушел на фронт. Воевал на Западном и Втором Украинском фронтах. Участвовал в освобождении Румынии, Венгрии, Чехословакии.

С 1950 года живет в г. Охе. Работал в геолого-поисковой конторе треста «Дальнефтеразведка», начальником партий в различных экспедициях, маркшейдером в НГДУ «Оханефтегаз».

На пятом десятке жизни увлекся живописью, окончил Московский заочный университет искусств имени Н. К. Крупской. На его картинах изображены родные виды степного Алтая, северные пейзажи, портреты близких и друзей. Картины художника занимают достойное место в частных коллекциях в России, за рубежом, в фондах Охинского краеведческого музея.

Автор книг «Фронтовыми дорогами» (2004 год), «Вспоминая былое давнее» в 2-х томах (2016 год). В 2010 и 2016 годах вышли два альбома с репродукциями художника.

Семен Никитович Соболев – ветеран Великой Отечественной войны, ветеран труда, отличник геодезии и картографии Министерства геологии СССР (1967), действительный член Географического общества СССР (1982), почетный гражданин города Охи (2013), лауреат форума «Общественное признание» Ассоциации офицеров запаса Вооруженных Сил, член Союза художников России (2018), член Интернационального Союза писателей (2023), почетный гражданин Сахалинской области (2023). Награжден орденами: «Красная Звезда», орденом Отечественной войны 1 степени; медалями: «За отвагу», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.», медалью Жукова и другими.

См.: Рудынская М. С любовью к Северу // Соболев Семён Никитович. Живопись. Графика. – Южно-Сахалинск, 2010. – С. 4; В строю. До последнего. Герои земли сахалинской – Южно-Сахалинск : ООО «Издательство «Сахалин – Приамурские ведомости», 2021. – 64 с.; Соболев С. Н. Вспоминая былое давнее. Том 1. Детство и опаленная юность. – Южно-Сахалинск : Сахалин - Приамурские ведомости, 2016. – 213 с.; Соболев С. Н. Вспоминая былое давнее. Том 2. Записки топографа. – Южно-Сахалинск : Сахалин - Приамурские ведомости, 2018. – 464 с. – Крат. биогр. данные на обороте обл.

#### 26 сентября

### Детский сад № 10 «Золушка» г. Охи (1989)

35 лет со времени создания

В Охе открылся детский сад № 10 «Золушка» (в настоящее время муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад №10 «Золушка» г. Охи). Здесь группой медиков во главе с педиатром Б. Т. Пириевой был создан единый медико-оздоровительный комплекс.

Приоритетным направлением деятельности этого учреждения была и остается охрана жизни и укрепление физического и психического здоровья дошкольников.

См.: Историческая справка / Управления образования МО ГО «Охинский». — 2010; Основные сведения об образовательной организации. — Текст : электронный // Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад №10 «Золушка» г. Охи : [официальный сайт]. — URL: https://zolushka-okha.edusite.ru; Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть II. 1941-1990 гг. — Хабаровск, 2003. — С. 74; Мерена К. «Золушка»: молодость и профессионализм // Сахалинский нефтяник. — 2011. — 22 декабря. — С. 11.

#### Октябрь

### Ансамбль бального танца «Грация» (1994)

30 лет со времени создания

Ансамбль был создан для детей от 8 до 15 лет, желающих заниматься бальными танцами. С начала основания и до 2019 года бессменным руководителем был В. Д. Стефанцев. Благодаря ему коллектив накопил богатый репертуар, в основу которого входят не только бальные, но и народные танцы, а также современные хореографические композиции.

Сегодня образцовый коллектив любительского художественного творчества хореографический ансамбль «Грация» Районного Дворца культуры г. Охи — это большое творческое объединение единомышленников, которым руководит балетмейстер У.Э. Алиева. Концертные программы ансамбля отличаются высоким уровнем исполнительского мастерства, художественного вкуса, увлеченностью исполнителей и влюбленностью их в прекрасное искусство танца.

**См.:** Образцовый коллектив любительского художественного творчества хореографический ансамбль «Грация» — Текст : электронный // Районный Дворец культуры г. Оха : [официальный сайт]. — URL: https://rdk-okha.shl.muzkult.ru/gracia; Кочегарова Е. Браво, «Гармония»! «Грация», бис! // Сахалинский нефтяник. — 2023. — 1 июня. — С.4.

7 ноября

# Центральная библиотека МБУ «Охинская ЦБС» (1929)

95 лет со времени открытия

На основании постановления первого съезда Советов Сахалинского округа, проходившего в январе 1929 года и определившего курс на создание районных библиотек стационарного типа, была организована Охинская городская библиотека. В постановлении Охинского райпартбюро от 1 ноября 1929 года записано требование «открыть ее (библиотеку) 7 ноября 1929 года».

Известно, что уже в начале 1930-х годов библиотека пользовалась большой популярностью. Через два года в ее фондах было более 18 тысяч экземпляров книг.

В 1978 году Центральная районная библиотека возглавила Охинскую централизованную библиотечную систему, в которую вошли все библиотеки района. Библиотека сегодня коренным образом отличается от своей предшественницы. В настоящее время это современный информационный центр и удобная площадка для культурно-просветительской и досуговой деятельности.

См.: Историческая справка / Государственный архив Сахалинской области. — 1996. — N 71-т; Листая страницы прошлого : (из истории становления и развития центр. 6-ки г. Охи Сахалин. обл.). — Оха, 2007. — 91 с.; Терентьева И. Наследие избача // Сахалинский нефтяник. — 2014. — 23 декабря. — С. 3.

29 ноября

«Сахалинский нефтяник» (1929)

Общественно-политическая газета городского округа «Охинский» 95 лет со дня выхода первого номера

В 1920-х годах Охинский нефтяной промысел активно развивался. Быстро увеличивалось население поселка нефтяников. В те годы особенно ощущалась оторванность Охи от материка. Московская почта прибывала через три месяца, а телеграмма «молния» шла тридцать-сорок суток. Газеты поступали только в летние месяцы. В этих условиях встал вопрос об организации в Охе районной газеты.

Издательство «Советский Сахалин» подобрало полиграфистов, выделило шрифты, печатную машинку. 29 октября 1929 года люди и оборудование для типографии прибыли в Оху. Первый номер «Сахалинского нефтяника» вышел в свет 24 ноября 1929 года тиражом в 70 экземпляров.

Газета являлась органом Охинского районного комитета профсоюза горнорабочих, позже – Охинского горкома КПСС и горсовета, выходила 5 раз

в неделю тиражом 300 экземпляров. В 1980-х годах тираж газеты составлял уже около 14 тысяч экземпляров.

Сегодня газета «Сахалинский нефтяник», как и прежде, — важный источник информации. Все актуальные новости доступны читателям не только в печатном виде, но и в онлайн-формате на официальном сайте издания.

См.: ; Базанов А. Из истории печати Сахалинской области. – Южно-Сахалинск : Дальневост. кн. изд-во, Сахалин. отд-ние, 1970. – С. 16; Калиниченко Ю. Не зачеркнуть тебя, моя строка // Сахалинский нефтяник. – 1999. – 28 января. – С. 3; Крупельницкий М. Вот он, самый первый номер // Сахалинский нефтяник. – 2009. – 11 апреля.

Декабрь

### Наземная телевизионная станция «Орбита» (1969)

55 лет со времени введения в эксплуатацию

31 декабря 1969 года в квартирах охинцев впервые засветились голубые экраны телевизоров. Это стало возможным после введения в эксплуатацию наземной телевизионной станции «Орбита» (директор Н. Н. Чертенков, главный инженер И. А. Окса).

В настоящее время станция «Орбита» демонтирована.

См.: Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть II. 1941-1990 гг. – Хабаровск, 2003. – С. 53; Чекин Н. Пусть светится голубой экран // Сахалинский нефтяник. – 1970. – 17 декабря. – С. 4.

#### Знаменательные и памятные даты 2024 года

#### Открытие Г. И. Невельским судоходного пролива между Сахалином и материком (1849)

175 лет со времени события

Экспедиция Г.И. Невельского доказала, что Сахалин – «это остров, а не левый берег Амура». До этого многие исследователи ошибочно полагали, что Амур в своем устье не судоходен, а Сахалин – полуостров.

См.: Невельской Г. И. Подвиги русских морских офицеров на крайнем Востоке России. 1849-1855 / Г. И. Невельской. – Хабаровск : Издательский дом «Приамурские ведомости», 2009. – С. 90-101; Высоков М. С. Экспедиция Г.И. Невельского к устью Амура и Сахалину // История Сахалина и Курильских островов с древнейших времен до начала XXI столетия. – Южно-Сахалинск : Сахалинское книжное издательство, 2008. – С. 346-354.

#### Открытие нефти на Сахалине (1879)

145 лет со времени события

Филипп Павлов, доверенный человек купца первой гильдии из Николаевска-на-Амуре А. Е. Иванова, привез на материк бутылку с сахалинской «керосин-водой» (нефтью).

См.: У истоков островной нефти // Нефть и люди Сахалина : этапы большого пути : Роснефть-Сахалинморнефтегаз — 75 лет. — Хабаровск : Издательский дом «Приамурские ведомости», 2003. — С. 19-22; Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть 1. 1878-1940 гг. — Хабаровск, 1999. — С. 5.

### Сахалинское нефтепромышленное общество «Г. И. Зотов и $K^{o}$ » (1889)

135 лет со времени организации

флотский Григорий Иванович Зотов отставной предпринявший первые попытки освоения нефтяных богатств Северного Сахалина. В 1889 году Г. И. Зотов организовал первое акционерное общество «Сахалинское нефтепромышленное товарищество  $\Gamma$ . И. Зотов и  $K^{o}$ ». В этом же году была организована первая геолого-поисковая экспедиция в район Охинского нефтяного месторождения составе горного В Л. Ф. Бацевича, исследователя Дальнего Востока В. П. Маргаритова и Г. И. Зотова.

См.: Самарин, И. А. Русская нефтяная вышка 1910 года. — Южно-Сахалинск : ГУП «Сахалинская областная типография», 2011. — 20 с.; Зотов и компания // Нефть и люди Сахалина : этапы большого пути : Роснефть-Сахалинморнефтегаз — 75 лет. — Хабаровск : Издательский дом «Приамурские ведомости», 2003. — С. 22-28; Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть 1. 1878-1940 гг. — Хабаровск, 1999. — С. 5.

### Сахалинский индустриальный техникум (1929)

95 лет со времени создания

История Сахалинского индустриального техникума, самого северного на Сахалине учебного заведения профессионально-технического образования, началась, когда в г. Охе была создана фабрично-заводская семилетка. Это была школа по подготовке рабочих кадров и к 1930 году в ней обучалось 74 человека.

В 1931 году Охинская школа фабрично-заводского обучения (ФЗО) была переименована в школу фабрично-заводского ученичества (ФЗУ). В 1933 году в ней готовили слесарей-ремонтников, токарей, электромонтёров. В 1940 году на базе ФЗУ была создана школа фабрично-заводского обучения (ФЗО). За военные годы в училище было подготовлено 1 125 молодых рабочих.

В ноябре 1944 года охинская школа ФЗО была реорганизована в ремесленное училище  $N_2$  3, в 1962 году — в профессионально-техническое училище  $N_2$  6. В октябре 1994 года училищу присвоен статус профессионального лицея  $N_2$  6. С 2014 года — это Государственное бюджетное профессиональное образовательное учреждение «Сахалинский индустриальный техникум» (ГБПОУ СИТ).

Техникум готовит специалистов по программам качественного профессионального образования: автомеханик, оператор ЭВМ, сварщик, машинист ДСМ, станочник, слесарь по контрольно-измерительным приборам и автоматике, бухгалтер. Проводится курсовое обучение (профессиональная подготовка) по программам водитель, газорезчик, газосварщик, машинист, тракторист.

См.: Фридман Е. М. Профессиональный лицей № 6 // Страна Профтех. – Южно-Сахалинск : Сахалинское книжное издательство, 2002. – С. 49–53; Орлова С. И это все наш лицей // Сахалинский нефтяник. – 2014. – 27 марта. – С. 6.

### Охинский городской суд Сахалинской области (1929)

95 лет с начала функционирования суда в Охинском районе

В архиве Охинского городского суда хранятся документы, датированные 1929 годом и позже. Это переписка с председателем Дальневосточного краевого суда, народным комиссариатом юстиции РСФСР, с Сахалинской окружной прокуратурой, с начальником Управления Охинской Р. К. (рабоче-крестьянской) милиции и прочие.

Из данных документов следует, что на 1929 год в Охе уже организованы и функционируют два судебных участка.

См.: Охинскому городскому суду Сахалинской области 85 лет. – Оха : [б. и.], 2014. – 41 с.; История суда – Текст : электронный // Охинский городской суд Сахалинской области : [официальный сайт]. – URL: https://ohinskiy.sah.sudrf.ru.

#### Сахалинский нефтяной техникум (1939)

#### 85 лет со времени первого массового выпуска специалистов

Сахалинский нефтяной техникум (в настоящее время Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высшего образования «Охинский филиал СахГУ») был организован в 1930 году для обеспечения кадрами развивающейся нефтяной промышленности на севере острова. В мае 1935 года состоялся первый выпуск. Он был небольшим – всего 16 специалистов-техников по бурению и эксплуатации нефтяных и газовых скважин.

Первый массовый выпуск специалистов состоялся в 1939 году — 35 человек. В этом же году техникум впервые отправляет своих студентов на производственную практику в другие нефтеносные районы страны: в Баку — 10 человек, в Грозный — 9, в Прикамнефть — 5.

См.: Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть 1. 1878-1940 гг. – Хабаровск, 1999. – С. 45; Кадры решают все // Нефть и люди Сахалина : этапы большого пути : Роснефть-Сахалинморнефтегаз – 75 лет. – Хабаровск : Издательский дом «Приамурские ведомости», 2003. – С. 44-50.

#### Отделение переливания крови (1939)

85 лет со времени открытия

Станция переливания крови начала свою работу в 1939 году при больницы. B 1955 хирургическом отделении охинской организовано отдельное подразделение – пункт переливания крови, который состоял из трех человек. Сотрудники пункта вели активную работу среди населения города о важности донорской крови, благодаря этому число увеличивалось. И в 1975 ежегодно году было создано самостоятельное отделение переливания крови.

Сегодня отделение переливание крови — это одно из подразделений ГБУЗ «Охинская ЦРБ», которое отвечает за организацию трансфузиологической помощи, создание активной донорской базы, что позволяет полностью удовлетворить потребность лечебного учреждения в качественных и безопасных компонентах крови.

См.: Донорская база в порядке: Отделение переливания крови // Лечить, так лечить! : Государственному бюджетному учреждению здравоохранения Сахалинской области «Охинская центральная районная больница» 90 лет. — Южно-Сахалинск : ООО «Издательство «Сахалин — Приамурские ведомости», 2017. — С. 24; Ремизовский В.И. Хроника сахалинской нефти. Часть 1. 1878-1940 гг. — Хабаровск, 1999. — С. 45.

## Народный нивхский национальный ансамбль «Пила к'ен» («Большое солнце») (1959)

65 лет со времени создания

История ансамбля началась, когда в клубе села Луполово Рыбновского (ныне Охинского) района Сахалинской области под руководством В. Е. Хейн был создан небольшой коллектив художественной самодеятельности. Силами участников разыгрывались сценки из жизни нивхов, исполнялись нивхские песни и танцы, проводились национальные игры. Самодеятельные артисты не только были организаторами национальных праздников в родном селе, но и принимали активное участие в традиционных мероприятиях в других населённых пунктах Сахалина.

В 1974 году ансамблю присвоено звание «Народный самодеятельный коллектив».

На сегодняшний день фольклорный коллектив народного нивхского ансамбля «Пила к'ен» (руководитель – И. А. Комарова) – один из главных хранителей богатого культурного наследия коренных малочисленных народов Севера. Являясь старейшим фольклорным коллективом в Сахалинской области, «Пила к'ен» представляет культуру коренных жителей Сахалина на самых престижных фольклорных фестивалях, конкурсах в России и за ее пределами.

См.: 55 лет нивхскому национальному ансамблю «Пила к'ен». – Оха, 2014. – [10] с.; Мерена К. Путь «Большого солнца» // Сахалинский нефтяник. – 2014. – 20 ноября. – С.5; Народный коллектив любительского художественного творчества нивхский национальный ансамбль «Пила к'ен» – Текст : электронный // Районный Дворец культуры г. Оха : [официальный сайт]. – URL: https://rdk-okha.shl.muzkult.ru/pilaken/.